
ATA DA DUCENTÉSIMA QUINQUAGÉSIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos trinta dias o mês de 2 

novembro de dois mil e onze, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. andar, a Congregação 3 

da Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Maria 4 

Falcão de Aragão, Ângela Fátima Soligo, Antonio Carlos Rodrigues de Amorim, Dario 5 

Fiorentini, Débora Cristina Jeffrey, Dione Lucchesi de Carvalho, Edgar da Rocha, 6 

Elisabeth Barolli, Jorge Megid Neto, Lucas Rodrigues Silva, Márcia Cristina Cândido 7 

dos Santos, Maria Márcia Sigrist Malavasi, Marina Helena Paranhos Fernandes 8 

Cilumbriello, Marli Miranda de Fria, Mirela Garcia, Pedro da Cunha Pinto Neto, Sérgio 9 

Antonio da Silva Leite, Silvio Ancizar Sanchez Gamboa, Soely Aparecida Jorge 10 

Polydoro, Stelle Daphine Gozzo, e Vicente Rodriguez. Ausências justificadas: Anna 11 

Regina Lanner de Moura, Aparecida Neri de Souza, Evely Boruchovitch, Márcia Maria 12 

Strazzacappa Hernández e Maria Alice Cherubim.  De início, o Professor Sérgio 13 

Leite informou que a reunião não seria gravada pelo motivo da greve dos funcionários. 14 

A seguir, submeteu à apreciação a Ata da Ducentésima Quinquagésima Sétima 15 

Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 18 votos a favor, 02 abstenções e com a 16 

seguinte ressalva feita pelo Estudante Lucas Rodrigues Silva: página 05, linha 31, 17 

onde constou “CAP”, constar “CALE”. I) EXPEDIENTE: A) A Professora Angela 18 

Soligo, representante da FE junto ao FAEPEX, prestou alguma informações acerca do 19 

trabalho desenvolvido no decorrer deste ano, como por exemplo: 1- auxílio de bolsas 20 

reservas, 2- limite de concessão por docentes e respectivos valores, 3- condições e 21 

prazos dos pedidos, 4- critérios de trabalho dos pareceristas e, 5- PABIDIC. B) A 22 

Professora Maria Márcia Malavasi: 1- informou a chegada na FE dos estudantes 23 

haitianos, através do Programa Pró Haiti, após passarem 06 meses estudando a 24 

língua portuguesa IEL. No total são 13 alunos na Pedagogia, 04 na Licenciatura e 01 25 

na Pós-Graduação que estarão na Universidade até dezembro/2012. Ressaltou que os 26 

mesmos são vulneráveis e estão tentando se adaptar as novas rotinas, apesar de não 27 

contarem com o apoio da CAPES, em alguns casos. Ressaltou, ainda, que o IEL e a 28 

PRG têm ajudado bastante e a FE recebeu os estudantes, na semana passada, para 29 

um lanche e apresentação das dependências da FE. Aproveitou, também, a 30 

oportunidade para consultar os docentes sobre a possibilidade ou interesse de 31 

oferecimento de disciplinas de férias de verão. A Coordenação receberá, até o dia 32 

12/12, o nome da disciplina, bem como o número mínimo de estudantes para que a 33 

turma possa ser aberta; 2- agradeceu a colaboração de toda a comunidade, em 34 

especial, dos docentes pela compreensão neste momento de greve dos funcionários 35 

que, também, coincidiu com a aposentadoria da Sra. Tereza Granzotto e o 36 

afastamento da Sra. Marta de Freitas. C) A Professora Débora Cristina Jeffrey 37 

convidou a todos para o lançamento do seu livro “O Regime de Progressão 38 

Continuada: o Caso Paulista (1998-2-004), através da Editora UNESP, que será 39 

realizado amanhã, dia 01/12, às 18 horas, no Salão Nobre/FE. D) O Professor Pedro 40 

da Cunha Pinto Neto informou a realização do “Seminário Ciências Sociais e 41 

Educação: A contribuição intelectual da Liliana Segnini e Márcia de Paula Leite e Olga 42 

Von Simson”, que será realizado no período de 05 a 09/12, com o apoio da 43 

FAPESP/FAEPEX Solicitou, também, a colaboração de todos, principalmente, no dia 44 

05/12, já que as atividades acontecerão no Salão Nobre da FE. E) O Professor Dario 45 

Fiorentini informou que: 1- foram inscritos ao Prêmio Capes de Tese/2011 03 teses 46 

de doutorado e que após análise e manifestação dos membros da Comissão Especial 47 

designada para avaliação dos trabalhos, deliberou-se pela indicação da tese de 48 

doutorado de Reginaldo Alberto Meloni, intitulada “Saberes em Ciências Naturais: o 49 

ensino de Física e Química no Colégio Culto à Ciências de Campinas – 1873/1910”, 50 

orientada pela Professora Maria Cristina Menezes; 2- a CAPES, através da Portaria 51 

nº.192, de 04 de outubro de 2011, definiu que fica condicionado ao limite máximo de 52 

08 orientandos por orientador, número este que a FE também já aprovou; 3- a PG/FE 53 

irá receber R$ 52 mil, através do Projeto Pró-Equipamentos da PRPG. O projeto 54 

elaborado era de R$ 166 mil; 4- a data limite para a entrega do DATACAPES será no 55 



dia 15/03/2012 e que a inserção de dados no SIPEX, através das Secretárias de 1 

Departamentos será no próximo dia 12/12. Salientou estar preocupado porque, além 2 

do prazo ter sido reduzido pela CAPES, existe, também, o problema da greve dos 3 

funcionários. A Secretária Marina Helena esclareceu que as Secretárias estão 4 

esperando o cronograma da Secretaria de Pós-Graduação e que, até o momento, 5 

nada chegou. Ressaltou que as Secretárias, mesmo estando em greve, farão um 6 

mutirão para a alimentação do Sipex. Ressaltou, ainda, que alguns Departamentos, 7 

como por exemplo o DEPASE, estão com o sistema atualizado. O Professor Dario 8 

Fiorentini disse, então, que houve uma falha por parte da Secretaria de Pós-9 

Graduação e que irá comunicar as Secretárias sobre os prazos. Finalizando, informou 10 

que o bolsista Diego Barbosa auxiliará o referido processo; 5- no dia 07/12, das 14:00 11 

às 17:30 horas, na sala LL01, acontecerá o VII Fórum dos Grupos de Pesquisa. Dada 12 

a importância do evento, solicitou aos Grupos que enviem representantes para que 13 

haja uma discussão acerca de todos os focos de pesquisa. F) O Professor Sérgio 14 

Leite informou que: 1- a Direção/FE recebeu o processo contendo os orçamentos para 15 

a realização da peritagem sobre a infraestrutura do prédio da Biblioteca. Com a 16 

autorização da PRDU, o processo já está seguindo os trâmites normais. A Direção/FE 17 

está acompanhando e divulgará as informações, à Congregação; 2- ontem, na reunião 18 

do CONSU, em torno das 19 horas, já discutidos todos os itens constantes na pauta, 19 

foram iniciadas as falas decorrentes das inscrições no expediente. Como parte da 20 

mobilização de funcionários, os servidores técnico-aministrativos, inscreveram-se em 21 

bloco para o expediente com vistas a demandar da Reitoria a reabertura das 22 

negociações sobre a pauta da greve. Após as colocações feitas pelos representantes, 23 

o Reitor Professor Fernando Costa respondeu afirmando que não haveria negociações 24 

fora da data base e que o CONSU não era o fórum para esta discussão. Após 25 

algumas falas dos representantes dos servidores, o Reitor, declarou que a reunião 26 

estava encerrada antes que todas as falas fossem proferidas. Finalizando, o 27 

Professor Sérgio Leite informou que, após a retirada do Professor Fernando Costa, o 28 

Professor Edgar Salvadori De Decca continuou a conversa onde alguns conselheiros 29 

puderam demonstraram toda a preocupação com a atual situação. No entanto, o 30 

máximo que conseguiram foi uma reunião com o STU, hoje, às 10 horas. II) ORDEM 31 

DO DIA: A) Para Homologação: A) Para Homologação: A.1) Concurso para 32 

Provimento de 02 Cargos de Professor Doutor em RTP, na Área de Política 33 

Educacional: Educação Básica, na Disciplina EL 211 – Política Educacional: Estrutura 34 

e Funcionamento da Educação Brasileira – DEPASE. Parecer da Comissão Julgadora. 35 

A.2) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor em RTP, na Área de 36 

Educação Escolar, na Disciplina EL 683 – Escola e Cultura – DEPRAC. Parecer da 37 

Comissão Julgadora. A.3) Resultado da Eleição para Representantes Discentes junto 38 

à Congregação 2012: Titulares: Lunara Francini Correa da Silva – 126 votos, Hugo 39 

Leonardo Marangoni de O. Santos – 125 votos, Wagner William Machado – 92 votos, 40 

Mirela Garcia dos Reis – 72 votos, Vivian Colella Esteves – 68 votos. Suplentes: Felipe 41 

Silva de Oliveira – 66 votos, Anna Claudia Sales Varani – 65 votos, Tatiane Martins 42 

Ribeiro – 61 votos, Nathalia Arcenio de Toledo – 57 votos, Brancos – 03 votos. A.4) 43 

Proposta de 1º Oferecimento de Curso de Extensão “Planejamento e Gestão da 44 

Escola Pública” – EDU-0910, sob a responsabilidade do Prof. Dr. Pedro Ganzeli. 45 

Curso Gratuito. Parecer favorável da CEFE. Após o Professor Pedro Ganzeli prestar 46 

algumas informações acerca da proposta, o Professor Antonio Carlos R. de Amorim 47 

parabenizou o Professor Pedro pela iniciativa. Os itens A.1, A.2, A.3 e A.4 foram 48 

homologados por unanimidade. B) Para Deliberação: os itens abaixo destacados, não 49 

foram destacados e colocados em votação foram aprovados por unanimidade: B.1) 50 

Sugestão de Calendário para as Reuniões do 1º. Semestre/2012: Fevereiro: 01/02 – 51 

Coordenações, 08/02 – Departamentos, 15/02 – CEPE, 29/02 – Congregação; Março: 52 

07/03 – Coordenações, 14/03 – Departamentos, 21/03 – CEPE, 28/03 – Congregação; 53 

Abril: 04/04 – Coordenações, 11/04 – Departamentos, 18/04 – CEPE, 25/04 – 54 

Congregação; Maio: 09/05 – Coordenações, 16/05 – Departamentos, 23/05 – CEPE, 55 



30/05 – Congregação; Junho: 06/06 – Coordenações, 13/06 – Departamentos, 20/06 – 1 

CEPE, 27/06 – Congregação. B.2) Abertura de Concurso para Professor Livre 2 

Docente na Área de Educação e Cultura, na Disciplina EL 874 – Estágio 3 

Supervisionado II – DELART. Candidato: Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira 4 

Júnior. B.3) Solicitação de Concurso de Mobilidade Funcional por Mérito (MS-3 para 5 

MS-5) – DEPRAC. Candidato: Prof. Dr. Antonio Miguel. B.4) Solicitação de Concurso 6 

de Mobilidade Funcional por Mérito (MS-3 para MS-5) – DEPRAC. Comissão 7 

Julgadora: Titulares:  Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo – FE/UNICAMP, Profª 8 

Drª Áurea Maria Guimarães – FE/UNICAMP, Profª Drª Maria Helena Salgado Bagnato 9 

– FE/UNICAMP, Profª Drª Ana Lúcia Guedes Pinto – FE/UNICAMP,  Prof. Dr. Alfredo 10 

Veiga Neto – UFRGS, Prof. Dr. Antonio Carlos Carrera de Souza – UNESP/Rio Claro, 11 

Prof. Dr. Manoel Oriosvaldo de Moura – FE/USP, Prof. Dr. Vinício de Macedo Santos – 12 

FE/USP, Prof. Dr. Antonio Vicente M. Garnica – UNESP/Bauru, Profª Drª Maria 13 

Aparecida Viggiani Bicudo – UNESP/Rio Claro. B.5) Relatórios de Atividades – 14 

Pareceres dos Departamentos e Coordenações:Prof. Dr. Dario Firentini – DEPRAC,  15 

Profª. Drª Ana Lúcia Guedes Pinto – DEPRAC,  Profª. Drª Vera Lucia Sabongi De 16 

Rossi – DELART, Profª. Drª Norma Sandra de Almeida Ferreira – DELART, Profª. Drª 17 

Maria Cristina Menezes – DEFHE. B.6) Relatório de Atividades referente à Licença 18 

Especial (Semestre Sabático) da Profª Drª Anna Regina Lanner de Moura, no período 19 

de 01/02 a 30/07/2011. B.8) Proposta de 1º Oferecimento de Curso de Extensão 20 

“Teoria Social Cognitiva e o Uso de Tecnologias de Informação e Comunicação no 21 

Ensino” – EDU00115, sob a responsabilidade da Profa. Dra. Roberta Gurgel Azzi. 22 

Curso Gratuito. Parecer favorável da CEFE. B.9) Solicitação de credenciamento da 23 

Profª Drª Aline Vieira de Carvalho, do IFCH/Unicamp, como Professor Participante 24 

junto ao Programa de Pós-Graduação/FE. Aprovada na reunião da CPG/FE, em 25 

09/11/2011. Antes da apreciação dos itens destacados, o Professor Sérgio Leite 26 

informou que o item B.7 – Solicitação de prorrogação como Professor Colaborador do 27 

Professor Joaquim Brasil Fontes Jr, seria retirado de pauta, tendo em vista a falta do 28 

Parecer da CPG/FE. Diante disto, o Professor Antonio Carlos R. de Amorim, Chefe 29 

do DELART, solicitou a manutenção do item já que todo o material tinha sido 30 

encaminhado, à Coordenação de Pós-Graduação, em outubro, ou seja em tempo 31 

hábil. Houve consenso e, desta forma passou-se à apreciação do referido item. B.7) 32 

Solicitação de prorrogação como Professor Colaborador do Professor Joaquim Brasil 33 

Fontes. O Professor Dario Fiorentini esclareceu, como responsável pela elaboração 34 

do Parecer, ao consultar os documentos encontrou divergências entre os Relatórios 35 

LATES e SIPEX, por isto, não teve condições de elaborar o Parecer para a reunião de 36 

hoje. O Professor Antonio Carlos ressaltou a importância da aprovação do pedido e 37 

lembrou que o material foi encaminhado à CPG, tendo em vista uma deliberação 38 

recente da Congregação e que não acha prudente a retirada de pauta. Sugeriu, então, 39 

que, caso a matéria não seja apreciada hoje, que a mesma seja encaminhada “ad 40 

referendum”. O Professor Dario Fiorentini prestou alguns esclarecimentos acerca da 41 

falta do parecer e se comprometeu em apresentá-lo na próxima reunião. O Professor 42 

Sérgio Leite afirmou, novamente, que a falta do parecer impede as discussões e 43 

salientou que a retirada de pauta seria o caminho mais correto. O Professor Jorge 44 

Megid disse que a questão é processual e que a Congregação não deve discutir o 45 

assunto, apesar da notoriedade do docente solicitante. Em sua opinião, a Direção não 46 

deveria ter incluído o assunto em pauta sem o parecer da CPG/FE. Diante do impasse 47 

e após as informações prestadas pelos Professores Dario Fiorentini e Antonio Carlos, 48 

o Professor Pedro Ganzeli sugeriu manter o item em pauta e, caso aprovado, anexar 49 

ao processo o parecer da CPG/FE, antes de encaminhá-lo aos órgãos superiores. 50 

Houve consenso e após a leitura do parecer do DEPRAC, o Professor Sérgio Leite 51 

colocou o item B.7 em votação, o qual foi aprovado por unanimidade. B.10) Indicação 52 

de Membros Representantes da Congregação para as Comissões CEPE, CLN e 53 

Orçamento. Após algumas manifestações as Comissões serão assim 54 

complementadas: CEPE: Professora Aparecida Neri de Souza e a Funcionária Marina 55 



Helena P.F. Cilumbriello; CLN: Professora EvelyBoruchovitch e a Funcionária Maria 1 

Alice Cherubim; Comissão de Orçamento: a Professora Elisabeth Barolli e a 2 

Funcionária Luciane Ap. Grandin permanecerão na Comissão. As indicações da 3 

bancada estudantil acontecerão em fevereiro/2012. B.11) Proposta de evento 4 

“Conversando sobre a Aposentadoria”. O Professor Sérgio Leite disse que, tendo em 5 

vista sua experiência junto à CVND – Comissão de Vagas Não Docentes e CVD – 6 

Comissão de Vagas Docentes, percebeu que a maioria dos docentes e funcionários 7 

desconhecem as regras básicas sobre a aposentadoria. Sendo assim, a Direção está 8 

propondo que a FE organize alguns encontros, para o próximo ano, para debater o 9 

assunto. Dada a importância do tema sugere, também, que a Dra. Patrícia Maria 10 

Morato Lopes, Coordenadora da Diretoria Geral de Recursos Humanos seja 11 

convidada. A Professora Ângela Soligo disse que a sugestão é pertinente e 12 

oportuna, principalmente para os docentes ingressantes após o ano de 1997, tendo 13 

em vista a existência de uma deliberação da Unicamp. A Professora Maria Márcia 14 

Malavasi acha que a questão é importante e deve ser tratada coletivamente. Salientou 15 

que nas empresas privadas este assunto é tratado com muito cuidado. Sugeriu, então, 16 

que o evento seja devidamente divulgado na FE para que haja uma presença maciça. 17 

O Professor Sérgio Leite informou que a Direção irá verificar algumas datas, de 18 

preferência às quartas-feiras, para a realização do evento. O referida proposta foi 19 

aprovada por unanimidade. B.12) Proposta de Cronograma do Processo por Mérito 20 

referente ao ano de 2011. A Sra. Rosa Maria M. G. Sebinelli, ATU/FE, esclareceu 21 

que o calendário proposto foi elaborado pela CEPE/FE e que, para o próximo ano, a 22 

FE deverá elaborar dois processos. Tal fato se deve a atraso da FE para elaborar o 23 

Perfil da Unidade. Ressaltou que o calendário foi feito da melhor forma possível, já que 24 

envolve a vida acadêmica dos docentes. Ressaltou, também, que o mesmo poderá ser 25 

alterado na medida do possível. O Professor Antonio Carlos R. de Amorim 26 

aproveitou a oportunidade para prestar alguns esclarecimentos sobre a análise de 27 

todos os processos da Universidade pela CADI. Após alguns pedidos de 28 

esclarecimentos, o Professor Sérgio colocou o item o cronograma em votação, o qual 29 

foi aprovado por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, 30 

redigi e digitei a presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores 31 

conselheiros. Campinas, 30 de novembro de 2011.  32 


